
Hasta el comando de Evelyn
Matthei, ubicado en Enrique
Foster 203, llegaron ayer en la
mañana diferentes representan-
tes de partidos. Y aunque al lu-
gar arriban siempre colaborado-
res, esta vez fue para estrenar un
nuevo equipo al interior del co-
mando, el que denominan comi-
té político ampliado. 

A esta primera reunión, lide-
rada por el generalísimo Diego
Paulsen, asistieron los senado-
r e s J u a n A n t o n i o C o l o m a
(UDI), Luciano Cruz-Coke
(Evópoli) y la diputada Ximena
Ossandón (RN), quienes fueron
los elegidos de los partidos para
integrar la instancia, en la que
también figuraban los secreta-
rios generales de cada partido,
además de Rodrigo Ubi l la
(RN), Ernesto Silva (UDI), quie-
nes forman parte del “círculo
de hierro” de la abanderada
desde hace algunos meses.

La idea, comentan quienes co-
nocen del funcionamiento del
nuevo espacio —que además
ocurre en medio de otros cam-
bios dentro del comando, como
la llegada de una nueva jefa de
gabinete de Matthei—, es que se
reúnan semanalmente para ana-
lizar el escenario de la carrera a
La Moneda, la contingencia y
hacer una revisión de cómo ha
funcionado la campaña. Si bien
Ubilla y Silva figuran como ase-
sores cercanos de Matthei, aún
no se conoce si integrarán todas
las reuniones. 

Ayer, más que nada, los asis-
tentes habrían hecho saber su
opinión respecto de lo que ha si-
do este período electoral y el de-
sempeño de la campaña. Paul-
sen habría ido tomando nota de
los comentarios y la discusión se
habría dado en torno a eso. 

¿Cómo enfrentar las
primarias oficialistas?

Al mismo tiempo, Matthei se
encuentra desplegada para
mantenerse vigente con pro-
puestas, dado que, tras no conse-
guir unas primarias del sector, se
apunta a la necesidad de estar
constantemente en terreno para
evitar que los candidatos del ofi-
cialismo se tomen la agenda con
los comicios que enfrentarán el
próximo 29 de junio.

De hecho, no fue casual que
ayer el comando de Matthei es-
trenara un video con su plan
contra la corrupción, que algu-
nos vieron como una manera de
disputar el estreno de la franja
de las primarias oficialistas, la
cual empezará a transmitirse
hoy al mediodía.

Y es que si bien en el comando
transmiten que la estrategia no
variará según lo que pase en di-
cha elección, en reserva, en la
coalición hay quienes reconocen
que habrá matices de acuerdo a
quien se imponga. “Es súper dis-
tinto diseñar una campaña con
Jara enfrente que con Tohá o con
Winter”, comenta uno de los vo-
ceros del comando. 

En cambio, Paulsen aseguró el
lunes en “Tolerancia Cero” que
“a nosotros nos da igual quien
sea el candidato de continuidad

del Gobierno (...). Soy un con-
vencido de que nuestros atribu-
tos son independientes de con
quien compitamos”. 

¿Qué puede cambiar? En caso
de que se imponga la abandera-
da comunista, en el sector creen
que se “abre la cancha” para con-
seguir los respaldos del votante
moderado que no está dispuesto
a apoyar al PC en la presidencial,
y ejemplifican que lo dicho por
Óscar Landerretche es una
muestra de ello.

Así, hay quienes dicen que las

posibilidades de una segunda
vuelta entre Kast y Matthei cre-
cen con Jara enfrente. 

En cambio, en caso de impo-
nerse Tohá, el voto moderado al
cual apuntan estará más en
disputa. Hoy existe un cálculo
en la coalición, sobre que los
electores más politizados ya se
definieron y están por los extre-
mos, pero se estima que cerca de
un 20% de las personas que po-
drían respaldarlos aún no lo ha-
cen, y es a ese grupo a quien bus-
carán en estos meses.

Pacto de no agresión
con republicanos

¿Y qué hacer con los republi-
canos? Al interior de Chile Va-
mos ha empezado a sonar una
idea en torno a que se debe es-
tablecer un “pacto de no agre-
sión” entre las candidaturas de
derecha —lo cual de todas for-
mas en el comando dicen que
no existe—, y que “el mejor es-
cenario” para el país sería uno
donde ambos candidatos del
sector pasen a segunda vuelta,
dado que sería una derrota pa-
ra la izquierda.

Ello se debe además a que des-
de el Partido Republicano han
criticado constantemente a la
candidata de centroderecha,
acusan en la coalición, marcando
distancia de lo que fueron los go-
biernos de Sebastián Piñera. 

Pero además, dentro de Chile
Vamos, un debate que más de al-
guno ha conversado es si se debe
incluir a los republicanos para
gobernar con ellos en caso de
que ganasen. 

“Vamos a recibir un país des-
truido en muchos aspectos, por
lo que los mejores de todos los
partidos que apoyen a Evelyn
Matthei que sirvan para recons-
truir el país serán bienvenidos.
Eso se verá cuando ganemos, pe-
ro creo que en el gobierno deben
estar los mejores que tengan ga-
nas de levantar Chile”, comenta
el jefe de la bancada de los dipu-
tados RN, Miguel Mellado. 

Por el contrario, el senador Fe-
lipe Kast (Evópoli) dijo en el
pódcast “La Cadem” que para él
un gobierno con una coalición
de ambos “es imposible, porque
la soberbia de José Antonio Kast
no da para eso. No quiere, cree
que los demás que no piensen
igual que él y los republicanos, y
todo el grupito de él, no merece-
mos hacer alianza con gente tan
pura como ellos”. 

En el comando, de todas for-
mas, aseguran que no es priori-
tario en este momento, dado
que queda mucho camino por
delante como para dichas defi-
niciones.

En medio de cambios al interior del equipo que asesora a la candidata:

Comando de Matthei estrena comité
político ampliado que se reunirá
semanalmente para reimpulsar campaña

M. MATHIEU Y J. P. GUZMÁN

Luciano Cruz-Coke (Evópoli), Juan Antonio Coloma (UDI) y Ximena Ossandón (RN) se sumaron a los
secretarios generales, además de Rodrigo Ubilla (RN) y Ernesto Silva (UDI), quienes se reunieron con Diego
Paulsen para analizar el rumbo de la candidatura. 

Diputado
ind.-PPD,
Jaime
Araya. 

Un comentario sobre la situación migratoria que llamó la
atención en el oficialismo, realizó el diputado Jaime Araya
(ind.-PPD), que representa al distrito 3 de Antofagasta. 

En conversación con el pódcast “32 minutos”, el parlamen-
tario declaró que la llegada masiva, especialmente de ciuda-
danos venezolanos, “fue un golpe cultural al cual no estába-
mos preparados” y que “han dañado la calidad de vida en las
regiones del norte”.

En este contexto, aseguró que “no tengo ningún pro-
blema en decirlo, yo agarraría un barco, los echo a
todos arriba y los mando de vuelta a Venezuela” y
agregó que “ni siquiera me enredaría en si se puede
humanitariamente o no”. 

También dijo que “nosotros convivimos durante
muchos años con gente que venía de Bolivia, de
Perú, y ningún problema, pero lo de Venezuela
es brutal”.

En esta línea, argumentó que “han dañado
tanto a las regiones del norte” que deben
tomar medidas de “esa naturaleza”. 

Diputado Araya (ind.-PPD): “Agarraría un barco, los
echo a todos arriba y los mando de vuelta a Venezuela”
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Es probable que uno de los debates
de la primaria en la izquierda —ya ha
empezado a asomar por estos días—
consista en volver la vista atrás y emitir
un juicio acerca de lo que ocurrió en oc-
tubre del diecinueve.

Una de las cosas que entonces ocurrió fue lo
que podría llamarse una ampliación del campo
semántico de la palabra violencia. Ocurrió en-
tonces con la palabra violencia, lo que hoy
ocurre con el concepto de salud mental. Así
como hoy al desasosiego inevitable de la vida se
le denomina a veces problemas de salud mental,
así también en esos días solía escucharse que la
violencia física era simplemente la respuesta a
otras formas de violencia simbólica o encubierta
que incluían la diferenciación de roles, las prác-
ticas lingüísticas o incluso las formas de trans-
porte (¿no ejercían violencia acaso los automo-

vilistas que no respetaban a los ciclistas?, ¿y
quienes practicaban el rodeo no ejercían violen-
cia? Y quienes decían que la condición humana
era binaria, ¿acaso no ejercían violencia a los
gays?). Sin casi darnos cuenta, de pronto la
sociedad fue descrita casi como un campo de
batalla donde la violencia asomaba incluso en las
edificaciones religiosas, cuyo credo, es de supo-
ner, ejercía alguna forma de violencia simbólica
de manera que al incendiarlas simplemente se
devolvía el golpe.

La pregunta entonces brota de inmediato:
¿comparten los candidatos de las primarias esa
ampliación del campo semántico de la palabra
violencia?

Relacionada con ella, se discutió también el
papel que la violencia cumplía en la sociedad.
Fue también habitual que se recordara en esos
días que los cambios sociales habían sido

impulsados mediante la fuerza o el empleo de
la violencia física. Se dijo entonces, recordan-
do una frase ilustre, que la violencia era la
partera de la historia, la que finalmente hacia
brotar los cambios. La falacia en ese caso
consistía en insinuar que lo que era descripti-
vamente verdadero (que los cambios sociales
habían estado acompañados de la vio-
lencia) era también moralmente co-
rrecto, que lo que de hecho había
frecuentemente ocurrido, era enton-
ces lo que debía ocurrir y que entonces
resultaba absurdo condenar la violen-
cia o el empleo de la fuerza.

La otra pregunta es también obvia (y
puede ser, claro está, extendida a la
derecha respecto del Golpe), ¿se justifica
la violencia o es inevitable en la vida políti-
ca? En otras palabras, ¿llega un momento

en que ella sobreviene y no queda más que elegir
bando o se la puede detener e impedir?

Y está, en fin, el asunto de la fuerza del
Estado. En esos días, se expandió entre los
más jóvenes especialmente la creencia que
toda forma de autoridad era, por principio,
ilegítima y que si se quería desmentirlo, el peso
de la prueba recaía sobre quienes tenían esa
función en la sociedad. La policía, las autori-
dades educativas (salvo que se sumaran ale-
gremente a la revuelta, claro) anidaban una

forma de violencia latente que justificaba se
desconfiara de ellas. La principal víctima

de este prejuicio fue, desde luego, la
policía y la estela de ese fenómeno
cultural se extiende hasta hoy.

La última pregunta es flagrante, ¿hay
en democracia una presunción de legiti-

midad de la fuerza del Estado, de manera
que el peso de la prueba recae sobre quien

quiera desmentirla?
Esas tres cuestiones son quizá fundamentales

para establecer diferencias entre los candidatos
y saber si lo que ocurrió en octubre, y su estela
cultural, ha quedado o no atrás. n

CARLOS PEÑA

a y la primaria

La pregunta entonces brota de inmediato: ¿comparten los candidatos 
de las primarias esa ampliación del campo semántico de la palabra violencia?

El Tribunal Administrativo de Cundinamarca, en Colombia, decla-
ró nulo el decreto que designó provisionalmente, en febrero de
2024, a Sebastián Guanumen Parra como consejero de Relaciones
Exteriores en el consulado de Colombia en Chile.

La decisión se tomó tras comprobar que existían funcionarios
de carrera diplomática con mayor derecho al cargo. 

En esta línea, el tribunal aclaró que no basta con cumplir los
requisitos para ser considerado elegible, sino que debe respetarse
el orden de prelación establecido en la norma.

Desde su designación como embajador provisorio hubo cuestio-
namientos por su participación en la campaña del Presidente de
Colombia, Gustavo Petro. Además, el joven había dicho en una
grabación que se difundió que era necesario “correr la línea ética”
en favor del entonces candidato presidencial.

Por otra parte, la oposición también lo había cuestionado debi-
do a su apoyo a través de redes sociales a grupos violentos duran-
te el estallido. 

Anulan nombramiento
de exasesor de Petro como
consejero de Relaciones
Exteriores en Chile 

Excónsul de Colombia en Chile, Sebas-
tián Guanumen. 

n Candidata impulsa idea de fusionar ministerios
La candidata de Chile Vamos, Evelyn Matthei,

apuntó ayer que dentro de las medidas que tiene
pensado tomar, en caso de llegar al gobierno, está la
eventual fusión de algunas carteras.

La abanderada comentó que, “ciertamente, hay
demasiados ministerios”, aunque enfatizó que “elimi-
narlos demora tiempo, porque es un trámite legisla-
tivo”, por lo que en primer lugar pondría biministros
o triministros, fusionando así algunos ministerios.

En esa línea, consultada sobre cuáles en su opinión

podrían fusionarse, respondió que “estamos mirando
bien cuáles son los que tienen sinergia, pero clara-
mente, por ejemplo, ministro de vocería, no se re-
quiere. Hace algún tiempo atrás, el Ministerio del
Interior tenía a su cargo, obviamente, lo que era
seguridad ciudadana. Al quitarle eso, no se requiere
probablemente ni Segpres ni tampoco Segegob, por
ejemplo. Y perfectamente uno podría tener un minis-
terio de exportaciones, etc. Así que hay mucho que
uno puede ahorrar”. 

Diputada Ximena Ossandón
(RN).
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Senador Juan Antonio Coloma
(UDI).
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Senador Luciano Cruz-Coke
(Evópoli).
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Exsubsecretario Rodrigo Ubilla
(RN).

Ernesto Silva, expresidente de la
UDI.
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